
小区四棵雪松或死或枯谁之过
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夏日里遮蔽烈日的“绿伞”没了，居民们很痛心

一楼庭院改造是否为擅自圈地？
楼上住户担忧：邻居今后办“吵闹”派对是否会更频繁

记者调查
近日，正值申城暑热难耐之际，新民晚报夏令热线接到徐汇区中山

南二路999弄中山苑小区88岁居民黄先生的来电求助。他痛心反映，小
区中心绿化带内原本有四棵数十年树龄的雪松，曾为小区居民撑起一片

清凉绿荫，可如今，其中两棵已不幸死亡，其余两棵生命也岌岌可危，居

民们迫切希望能救救这些树木，还小区绿化完整。

枝干枯萎繁茂不再
中山苑小区内的这四棵雪松原本是小区

的一道亮丽风景线。它们高耸入云，每一棵
都有十几米高，相当于六层楼的高度。多年
来，繁茂的枝叶相互交织，宛如一把把巨大的
绿伞，为小区居民遮蔽烈日。黄先生回忆道：
“过去，这些雪松枝繁叶茂，夏天的时候，树下
特别凉快，我们老年人经常在这儿休闲聊天，
小区里的孩子们也爱在附近玩耍。”
然而，命运的转折在数年前悄然降临。

据黄先生透露：2023年，相关部门请来专门
修剪的绿化单位对雪松进行修剪。这原本
是一件非常好的事情，但令人意想不到的
是，这次修剪竟成了一场“灾难”。
“他们修剪得太狠了，完全就是过度修

剪，原本那么茂盛的树，一下子被剪得七零
八落。”黄先生表示，从那以后，雪松的生机
便逐渐消逝。起初，树叶开始发黄、枯萎，接
着枝干也慢慢变得干枯。尽管小区居民看
在眼里，急在心里，但多次向物业和居委反
映情况，可一切都无济于事。
近日，记者走进小区的中心绿化带，看

到十余米高的四棵雪松满目苍凉：其中2棵
雪松的生命迹象已消逝殆尽，徒留残躯竖
立。外围的一棵最为触目惊心——粗壮的
树干胸径处，大片深褐色树皮被彻底剥离，
裸露的浅黄木质内里格外醒目，边缘如锯齿

般参差外翻，焦黑色的环状疤痕缠绕树身。
再往上的枝干近乎全数断裂，只剩下几根光
秃短杈倔强地悬垂着。旁边的两棵雪松虽
勉强残存，却也生机寥寥：一棵尚挂着零星
稀疏的绿意；另一棵则被截断树冠，成为突
兀的“平顶”树。如今，为防止树皮剥落砸到
居民，物业不得不将这片区域用彩色三角旗
串起临时警戒线围住。

居民抱怨清凉没了
雪松的死亡给中山苑小区居民的生活

带来了诸多不便。首先便是炎炎夏日更难
熬了。黄先生透露，以往有雪松的遮挡，小
区内不少区域都十分凉爽，如今这些地方直
接暴露在阳光下，温度明显升高。“这么热的
天，以前我们在树下还能避暑，现在只能躲

在家里吹空调。”居民王女士抱怨道。不仅
如此，小区的整体环境也大打折扣。曾经充
满生机的绿化带，如今一片萧条，居民们的
休闲活动空间也受到了影响。
面对现状，小区居民们纷纷表示希望能

够采取措施，改善小区的绿化环境。黄先生
说：“虽然这几棵雪松已经没救了，但我们希
望物业和相关部门能重视起来，想想办法，
在小区里补种一些其他的树木，让我们的小
区重新绿起来，凉起来。”

各方正在沟通协商
带着居民们的诉求和期盼，记者首先联

系了中山苑小区的物业管理处。物业负责
人表示，当时相关部门请来的修剪单位是具
有相关资质的，他们原本的目的是对雪松进
行正常的修剪维护，以保持树木的美观和安
全，但是否过度修剪导致树木的死亡这很难
下定论。物业负责人还透露：“对于后续的
处理已与居委会协商沟通过多次，同时也上
报过上级部门，但小区居民目前对涉及绿化
处理的资金问题存在争议所以迟迟无法推
进。”
随后，记者又致电小区所在的宛南五

村居委会。工作人员表示，居委会就此事
已多次和业委会、物业还有居民代表沟通，
一直在努力推进解决。根据《上海市居住
区绿化调整实施办法》，小区绿化调整的实
施主体是业委会。业委会在今年6月23日
针对如何处理死亡的松树委托物业做了相
关方案，并在小区内进行了意见征询。但
十分遗憾，最后结果是小区内49户支持，62
户反对，还有14户弃权，导致该征询没有通
过。目前问题迟迟不能推进的主要原因就
是涉及项目资金的使用很多居民不太认
可。但该工作人员表示，居委会将持续跟
居民代表进行沟通协商，把法规政策进行
有效宣传，将问题意见进行疏通整理，相信
最终一定会将意见达成一致，把小区绿化
问题解决。
新民晚报夏令热线将持续关注中山苑

小区绿化问题的后续进展，希望在各方的努
力下，小区居民能够早日重拾清凉与绿意。

本报记者 陆常青

家住徐汇区兴国路41弄的孟先生向新
民晚报夏令热线反映，最近，所在单元楼101
室住户正在翻新楼下庭院，改造面积达80
平方米，这一举动令住在楼上的他十分
头痛。原来，因老公房隔音条件差，孟先
生害怕楼下住户今后将经常搞烧烤聚会，人
员聚集吵闹，从而导致噪声问题产生。更重
要的是，他指出，自家房产证上的宗地图显
示，一楼庭院部位显示为空白，“空白就代表
是公共区域，因此我认为一楼庭院改造涉嫌
擅自圈地。”那么，该庭院是否有“合法身
份”？记者就此展开调查。
孟先生介绍，他和妻子都是六旬老人，

夫妇俩搬入兴国路41弄已有10年，原计划
把这里当作“养老房”，不再搬家。然而，安
宁如今快成了奢望。他强调，担忧101室日
后会产生噪声问题，绝非“庸人自扰”。“底楼
一共3户。102室和103室这两户人家之前
也在各自门前的庭院内搞过聚会，十多个人
的规模，他们的说话声，我们楼上听得非常

清楚。”孟先生家中常年紧闭窗户，可能因大
楼隔音差，即使做足“防护措施”，仍然于事
无补。无论楼下人多不多，只要有交谈声，
关窗后他在家中依旧能清晰听到所有声
音。“有一次，我和妻子逃到外面躲避噪声，
结果等到晚上9点回家，楼下还在搞聚会，
简直崩溃！”孟先生说，近期上海天气炎热，
102室、103室住户未有举办庭院聚会等，暂
时“消停”了。而101室住户在过去几年里，
基本不太有聚会，影响略小。

据了解，几个月前，101室换了租客，从
今年5月起，101室的庭院开始进行改造工
程，目前施工已接近尾声。记者在现场看
到，孟先生所反映的101室、102室和103室，
这三户门前各有一个庭院，面积达七八十平
方米，当前状态均为独用。三户人家的庭院
全部与小区围墙相连。记者看到，101室的
庭院已布置一新，地面铺设鹅卵石，新安装
了花坛、长凳，俨然像一个烧烤休闲区。

孟先生还说，101室今年开始改造后，他

翻阅房产证发现，宗地图上显示，一楼三户
人家的三个庭院区域是空白的。“这到底是
公共区域还是独用的？是否涉嫌违建？”

7月中旬，记者就此联系到属地徐汇区
湖南路街道城管中队。执法人员回应称，经
问询，管理该小区的“衡复物业”称“101室的
独用部位包含底层园地”，即101室现改造
的庭院为独用，非违建性质。记者向“衡复
物业”要求查看房屋底档，但该公司相关负
责人未予同意。
“宗地图上的空白处，现在却成了一楼

三户人家的独用部位，实在看不懂。”截稿
前，孟先生反馈，在记者介入后，城管部门和
小区居委会告知其101室业主目前人在海
外，待业主下半年回国后，请他出示房产证，
几方一同查看庭院面积是否包含在产证面
积之内。对于这个处理方案，孟先生表示接
受。同时，他希望小区物业管理方能积极配
合，让他查阅房屋底档，早日弄清事实真相。

本报记者 夏韵

刘女士：浦东新区高行绿洲四期周

边及地铁站附近停放的车辆被张贴多张

广告，严重影响市容环境和车主权益。

希望城管部门加强巡查，对违法张贴广

告行为进行查处，并清理现有违法广告，

恢复环境整洁。

常先生：7月17日凌晨4:00—5:00，徐

汇区复兴中路与汾阳路路口出现大型铲

车作业，产生噪声扰民。该时段居民都

在休息，施工行为涉嫌违反夜间施工管理

规定。希望生态环境部门核查该工地夜

间施工审批情况，并加强该区域夜间施工

监管，避免类似扰民情况再次发生。

林女士：松江区碧水湾花园小区消

防监控室存在安全隐患，工作人员无证

上岗，且长期单人值班，违反“双人持证

在岗”规定。望消防部门彻查人员资质

及排班，责令物业停用无证人员、限期配

备持证专职人员，落实24小时双人持证

值班，依法处罚并督促整改，消除隐患，

保障小区消防安全。

志愿者 高恺飞 陈佳怡
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